

Niederschrift

über die 8. Sitzung des der Lenkungsgruppe Leitlinienprozess Bürgerbeteiligung des Rates der Stadt Königswinter am 10.08.2023

Sitzungsort: Sitzungssaal Haus Bachem

Sitzungsdauer: 18:04 Uhr bis 21:23 Uhr

Moderation: Striewe, Florian, Leiter Stabstelle Öffentlichkeitsarbeit
und Bürgerbeteiligung

Anwesende:

Kassner, Markus	Ratsmitglied	
Ries-Staudacher, Ulrike	Ratsmitglied	19:10 - 21:23 Uhr
Droste, Michael	Ratsmitglied	
Gelff, Harald	Bürger	
Huhn, Sabrina	Bürgerin	
Pauly, Jörg	Bürger	
Wirz, Stephan	Bürger	18:04 - 19:50 Uhr
Schmied, Stefan	Verwaltung	
Dr. Radtke, Elise	Sachk. Bürgerin	

Abwesend:

Schlegel, Bernd	Ratsmitglied	abwesend
Gilgen, Ima	Bürgerin	abwesend
Göttner, Morris	Bürger	abwesend
Raeder, Alexander	Bürger	abwesend
Thiebes, Jonas	Bürger	abwesend
Winter, Julia	Bürgerin	abwesend
Geider, Anya	Verwaltung	abwesend
Gruber, Luca	Sachk. Bürger	abwesend

Schriftführung: Heike Rex, Verwaltung

Öffentlicher Teil

1. Sitzungseinleitung

Herr Striewe begrüßt alle Anwesenden und erklärt, dass Frau Ries-Staudacher etwas später an der Sitzung teilnehmen wird. Die heutige Sitzung sei sehr wichtig, da die von der Lenkungsgruppe final erarbeiteten Leitlinien nun zur weiteren Beratung in die Gremien weitergeleitet und vom Rat beschlossen werden sollen.

1.1 Anerkennung der Tagesordnung

Es gibt keine Anmerkungen oder Änderungen der Tagesordnung.

1.2 Niederschrift über die letzte Sitzung vom 26.04.2023 - Öffentlicher Teil -

Es gibt keine Anmerkungen zur Niederschrift der letzten Sitzung vom 26.04.2023.

2. Beteiligung von Kindern und Jugendlichen im Leitlinienprozess

Herr Striewe erläutert, dass im Juni die Beteiligung von Kinder- und Jugendlichen im Leitlinienprozess durchgeführt wurde. Am 07.06. und 15.06.2023 hat es zwei Veranstaltungen für Kinder- und Jugendliche zum Thema Leitlinien im CJD Königswinter (Gymnasium und Realschule) gegeben. An diesen Veranstaltungen hätten verschiedene Altersgruppen teilgenommen. Es seien einzelne Aspekte, aber vor allem die Themen Engagement, Kommunikation und Information behandelt worden.

Es sei deutlich geworden, dass vor allem in der Jahrgangsstufe 12 ein hohes Maß an Bereitschaft zur Beteiligung und praktischen Engagement vorhanden sei. Thematisch liege dies in den Bereichen Sport/Kultur, etc. Es gebe eine enge Kooperation mit dem Forum Ehrenamt Königswinter und dem CJD. Alle Schüler und Schülerinnen seien bereits in diesem sozialen Bereich eingebunden worden.

Ein weiteres Thema ist die Kommunikation gewesen. Die Jugendlichen wünschten sich mehr Information und Kommunikation über die sozialen Medien.

In der Jahrgangsstufe 9 habe im Fokus gestanden, aufzuzeigen, welche Mechanismen der Beteiligung es bereits gibt. Im Vorfeld habe es mit dem Lehrer eine Vorbereitungsstunde gegeben, wo über Mechanismen der Politik informiert worden sei.

Den Schülern und Schülerinnen war es zudem wichtig zu wissen, wo man sich beteiligen kann. Die Jugendlichen machten deutlich, dass sie sich insbesondere projektbezogen einbringen wollen. Wenn eine Beteiligung stattgefunden habe, würden sie das Ergebnis auch viel stärker als ihr eigenes Produkt verstehen. Hieraus resultierend hat die Stabsstelle Bürgerbeteiligung für die Gestaltung der Leitlinien mitgenommen, dass Feedback und Information sehr wichtige Instrumente für Kinder- und Jugendliche sind.

Die von der Lenkungsgruppe erarbeiteten Leitlinien sollen nun auch auf Wunsch des Jugendhilfeausschuss (JHA) zur Beratung in den JHA eingebracht werden. Die Leitlinien stellen allerdings nicht auf diese spezifische Gruppe ab, vielmehr gehe es um die Schaffung eines Rahmens. Die Erarbeitung von zielgruppenspezifischen Formaten wäre dann der folgerichtige und nächste Schritt.

3. Beratung über den 3. Entwurf der Leitlinien für Bürgerbeteiligung

Die Synopse sowie der 3. Leitlinienentwurf ist der Lenkungsgruppe mit zeitlichem Vorlauf zur Vorbereitung auf diese Sitzung übersandt worden.

Im Vorfeld zur Sitzung sind per Email bereits Anmerkungen eingegangen. Diese werden zu Beginn von der Lenkungsgruppe diskutiert. Im Folgenden werden einzelne Änderungsanträge diskutiert und einvernehmlich beschieden, bzw. durch einfache Mehrheit abgelehnt.

Herr Striewe erklärt, dass nun die abgestimmten Änderungen in den 4. Leitlinienentwurf aufgenommen werden und dann zur weiteren Beratung dem Ausschuss für Bürgerbeteiligung, dem Jugendhilfeausschuss und dem HPFA zugeleitet werden. Nach den Herbstferien wird der Rat die Leitlinien dann beschließen können.

4. Empfehlungen an den Ausschuss für Bürgerbeteiligung

Die Lenkungsgruppe legt den in acht Sitzungen erarbeiteten Leitlinienentwurf dem Ausschuss für Bürgerbeteiligung zur weiteren Beratung vor. Abweichend davon ergeht ein Votum gegen den Leitlinienentwurf, da ein Mitglied der Lenkungs-gruppe den mehrheitlich beschlossenen Punkt „Bereitschaft zum Dialog“ nicht mittragen konnte.

gez. Striewe

Florian Striewe
Vorsitzender

gez. Rex

Heike Rex
Schriftführerin